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肖良志

11月9日晚上，广州恒大力压韩国
首尔 FC 夺取亚冠冠军，站到亚洲足球
之巅，尽享高光荣耀，书写了中国职业足
球20年来的历史丰碑。这个冠军，是一
份最珍贵的礼物，将引领中国足球从
2014年开始步入高速发展的通道，创造
更多的惊喜。

这个冠军，是中国足球为数不多的
一份光亮。在广州天河进行的这场冠军
争夺战，充满生机与活力，传递激情和梦
想，以空前宏大的场面、炫丽多彩的“天
猫”转播、精彩纷呈的足球竞技，聚焦了
国人的目光，也吸引了亚洲乃至世界足
坛的眼球。那如潮的红色画面，会永远定
格在中国足球史册，化作永恒的经典。

还没有哪项运动能够像足球这样让

人牵肠挂肚，也没有哪支球队能够像广
州恒大这样使人热血沸腾，更没有哪个
老板像许家印这样只用4年时间，就完
成了一个王朝的积淀。当亚冠冠军把所
有的流言蜚语击碎之后，广州恒大在花
城沸腾的海洋里自豪地宣告：他们没有
辜负国人尤其是球迷的重托。

当国家队惨案频发，中国足球步履
维艰的时候，恒大以特有的英雄主义姿
态证明：中国足球有过辉煌的过去，也有
灿烂的今天，更有光明的未来。在这个缺
乏英雄的时代，恒大这种英雄气概，让中
国足球的灵魂起死回生。

在过去的 4 年以及今后的两三年
内，可能还难以出现另外一支球队可以
取代广州恒大。但是，作为中超真正的领
军人物，恒大不想独孤求败，希望更多的
俱乐部加入顶级战团。让我们惊喜的是，

11月9日天河决战之前，山东鲁能、广州
富力等俱乐部已经传出 2014 年的投资
将不低于5个亿的信息，它们将在2014
年向恒大的霸主地位发起强力挑战。

而广州恒大在11月9日夺取亚冠冠
军，就像是一枚石子投入平静的湖水，波
浪一圈一圈荡漾开去，必将带动中超16
家俱乐部新一轮的“军备竞赛”，引发中
超联赛的新一轮海啸。至于恒大夺取亚
冠之后的走向，不用担心。作为年销售额
将达到1000亿的地产集团，恒大投资足
球的资金可能只是广告投放的 1/4，却
收到了超过15倍甚至百倍的广告效应，
恒大足球的奢华之路必将继续走下去。

借助恒大夺取亚冠冠军的东风，未
来10年，中国职业足球或将保持高速发
展的态势，并有望再次实现中国足球人
的梦想：进军世界杯决赛圈。

恒大赢了 中国足球亮了

新文

如同疯狂的公牛，恒大一头冲进了
亚洲足球圈子里，将亚洲足球的旧秩序
撕扯得粉碎。

国外对手酸溜溜地评价恒大的金钱
策略，换句流行语，在他们眼里恒大就是

“土豪”。但土豪的威力，让人瞠目结舌。
在中国的传统语境中，土豪是个贬

义词，一说起土豪，就和劣绅、欺男霸女
等词汇联想到一起。但在近来的网络文
化中，土豪的性质逐渐在中性化，哪怕一
边在嘲笑土豪的品味，但另一方面，未尝
不是一种羡慕嫉妒恨。

天价的超级南美外援，不停地引入
国脚，大手笔招来名帅里皮，千万级的赢
球奖，一年七八个亿的投入……恒大的

消息，永远和金钱脱离不了关系。这土豪
的帽子，自然也难以脱去。

但对于饥渴中的中国足球，国家队
还在为亚洲杯名额苦苦挣扎的中国足球
来说，胜利才是球迷第一需求，哪怕是土
豪，也是我们的土豪，我们胜利的土豪。

近三十多年来，中国足球对于土豪
的态度也是一波三折：从看不起土豪，到
欲做土豪而不可得，现在到了可以靠土
豪来争霸的地步。

前一个十年，中国足球尽管没有冲
出亚洲，无疑还是亚洲豪强。依靠自己的
球员，辽宁队也可以在亚洲俱乐部里称
雄。那是个看不起土豪的年代。

职业化开始后，中国足球突然发现，
自己在亚洲一步步沦落。职业联赛开始
之初，一个俄罗斯三流球员瓦洛嘉，也能

在中国联赛中称王称霸。尽管大连距离
亚冠桂冠只差一步，但以当时中国职业
俱乐部普遍的千万级投入而言，那是个
欲做土豪而不可得的年代，只能看着日
本Ｊ联赛成为欧美球星们的养老院，看
着西亚富豪们挥舞着支票吸引眼球。

现在，亚洲足坛突然发现，ＧＤＰ排
名全球第二的中国人中突然有人注意了
一下足球，于是一个投入三四年的俱乐
部，疯狂地成了亚洲霸主。赤裸裸的土豪
制胜！

土豪不是终点。在国际历史中，成为
全球霸主之前，英国、美国，个个都是土
豪。大部分土豪都不会变身成贵族，但贵
族往往从土豪中产生。一念天堂，一念地
狱，世界格局如此，足球也是如此。

那么，恒大的土豪之后呢？

恒大土豪之后该如何？

有一说二

博议

田颖

有人说，恒大改变了中国足球很多
规律。起初遭到诸多质疑，比如，凭什么
有钱就可以制定规矩。尽管比起很多中
超老板，许家印或许不懂足球，但他懂得
市场规律。恒大的成功，并不仅仅是金
钱的堆砌，而是整个链条中每个位置上
的人各司其职的必然结果。

球员安心踢球，老板放心给钱，教练
顺心用人，经理专心搞球队建设，这些理
所应当的事，在中超大环境下，想做到并
不容易。许家印不是很懂足球，忙于生意
的他也不会把很多精力用于球队建设
上。恒大足球，就像诸多楼盘一样，是他
的一个产业，他只需衡量投入、回报，其
余，交给懂的人去做就好。这恰恰成了恒
大成功的重要因素，因为中超不止一家
老板，凭着自己喜欢、懂一点足球便指手
画脚，违背足球规律。

“在恒大你不用考虑太多，只需要好
好踢球就行了。”一位球员告诉我。抛开
钱的问题，能安心踢球，是恒大对他最大
的吸引力，这看似很平常的要求，在其他
地方并不容易做到。

每一个球队都有几个雷打不动的首
发，不是因为状态一直出色，而是地位决
定，特殊的情况下，几位“大哥”甚至可以
挤走主教练。队中关系错综复杂，场下功
夫也相当重要。目前几个赛季看来，恒大
队伍中不存在这个现象，也没有所谓的

“大哥”。虽然里皮从不叮嘱也不会管队
员的私生活，但谁也不会喝酒到凌晨，因
为里皮训练严格、残酷，别说喝酒，稍微
没休息好便会暴露，谁也不会冒着损失
高昂奖金的风险，去做傻事。但是在某些
球队，你能不能上场，不是状态好就可以
决定的。

对董事长刘永灼来说，搞好恒大俱
乐部，就像搞好恒大一个房地产项目一

般，无需讲太多人情。这个事业对他来
说，并非只是请一个水货外援就会被球
迷骂，而是跟搞塌一栋大楼一样——那
是重大失职。

李章洙在任期间，恒大应允了一场
与曼联的商业比赛。里皮上任后，认为这
场比赛会干扰球队正常训练、比赛，直接
拒绝。由于“银狐”对球队计划有绝对话
语权，这场比赛最终没能成行。

对恒大球员来说，他们迎来了职业
生涯最好的时代，他们可以安心踢球，可
以赚与付出成正比的奖金，可以即便进
国家队也不用担心受伤没人管，可以不
用思考如何去讨好管理层，因为他们知
道，只有好的球技，才能在这里站稳脚
跟。如果，每一个俱乐部，都能有恒大这
般的氛围和待遇，或许球迷们就可以不
用再将替中国足球扬威的希望，全部寄
托在恒大身上。

恒大赶上最好的时代

@FM广东球队调查员：23年前，辽宁东药完成了
中国俱乐部在亚俱杯零的突破，23年后的今天，广州
恒大同样完成了中国俱乐部在亚冠零的突破！

@机户:多少年的梦想，多少年的感慨！昨天晚上
自己躺在床上，默默的想着，眼泪就慢慢的流了下来！
真的……在这样一个幸福的夜晚流下了幸福的眼泪，
感谢有你……我们的广州恒大！

@yahoo惊喜：我们的冠军呀！24年耻辱终于要洗
清了！

@宁波广电网：【恒大的成功能否复制？】 9日是
中国足球历史性的一天，仅次于12年前国足杀进世
界杯！欢庆之余，我们应该深思，恒大的崛起能否称
之为一种模式？恒大的胜利值得国人欢呼，但欢呼之
后，我们必须正视：这丝毫不能掩盖中国职业足球的
尴尬现状，而恒大能否带动中国足球改革才是更加深
刻的问题。

@成都日报：【韩媒：不服！来年再战 首尔输给缺
德的亚足联】9日晚，恒大登顶亚洲之巅。韩国《中央日
报》赛后评论称，首尔队唯一可惜的就是败给了缺德的
亚冠赛制，正是这害人的规定使得没有输球的首尔队
仅获亚军。首尔FC队在未输一场的情况下却要俯首
称臣，多少令人感到不服和遗憾

@开元锦艺：90分钟的比赛，场边的里皮始终没
有坐下，这位 65 岁的老人在本队进球时没有兴奋跳
跃，在对手进球时没有捶胸顿足，他麾下的广州恒大尽
管没有让球迷体会到主场力挫强敌的快感，但俱乐部
历史上第一个、中国足球历史上第一个亚冠联赛的冠
军，还是足以让全国球迷体会到难得的胜利喜悦。

@财经网：【许家印的足球政治经济学】在中国球
迷的眼中，恒大队就是一个“烧钱不眨眼”的“土豪”，但
在房地产界，恒大地产的营销策略却是开盘必特价；许
家印将恒大包装成浑身上下一身红色，号召队员为中
国足球“献身”，亲自给国脚制定“恒八条”；结果是烧在
恒大上的钱越多，挣得反而越多。

@沐小馨1：老车说的很中肯，如果明年恒大还能
进4强，就有王者风范了，韩国球队可是连着好几年都
进决赛了——车范根：被广州球迷震撼 恒大还不具备
绝对统治力。

@尤宁：我在跑步机上看完了恒大夺冠的比赛，
出乎意料，在俺们那家健身房，竟有超六成小伙伴同步
选择收看这场比赛，这在以往前所未有！能把受众拽回
荧屏前的理由其实挺简单——播他们想看的精彩比赛
——即便看球未必爱球、懂球。都说恒大模式不可复
制，但是，谁的成功又能被轻易复制呢。

@财经网：【中青报：喧嚣过后谁捡鸡毛】这是12
年前五里河狂欢后，中国足球下滑路径的延续，也使得
恒大的亚冠夺冠充其量只能算作恒大出品的年度大
戏，满足了平常看球或者不看球的观众，热闹了微博或
者微信上的恒大话题。无法回避的是，国足正在为争取
亚洲杯预选赛出线权而努力的现实。

@李承鹏：恭贺恒大夺冠。足球就这么简单，只要
你按规律办事，以市场原则而非政府指令为准绳，以球
员为核心价值而非领导一拍脑门的冲动，以球迷利益
而非书记们打造城市名片为最终追求，尊重专业和潮
流，终会得到善果和荣耀。历经争论，这个行业在职业
化、商业化得到某种澄清。这才是真爱国。足球如此，一
切如此。

@凤凰网体育：【独家评论：给许家印一个支点他
能撬起亚洲】许家印几乎以一己之力重新制定了中国
乃至亚洲的足球秩序，每当大赛必然刀口舔血的日子，
终于结束了。更重要的是，他不是以夸夸其谈的说教而
是以商人的实用主义，告诉中国足球和中国球迷，足球
不是没办法，而是敢不敢或想不想去想办法。

@中国青年报：仅做一个恒大的球迷，或许是
幸福和满足的，即便俱乐部无法迅速找到孔卡的替代
品，即便恒大不一定总能像今年这样在亚洲赛场上所
向披靡，但这支球队不断释放的能量，还是会让人荷
尔蒙升高。只是几天后即将登场的国足，无论如何是
无法回避掉的，同样无法回避的，还有国足正在把印
尼当作劲敌，以及正在为争取亚洲杯预选赛出线权而
努力的现实。

北京时间11月
9日，在亚冠决赛的
次回合比赛中，广州
恒大坐镇天河体育场
1-1战平韩国球队首
尔FC，虽然双方总
比分战成3-3平，不
过凭借客场进球优势
恒大最终力压对手捧
杯，这也是中国球队
第一次问鼎亚冠冠
军，恒大的捧杯也开
创了中国球队的历
史，一改24年历史。


